
■采集好的脐带血需放入液氮中长期保存

记者从上海市脐带血造血干细胞库了解

到，该库成立至今，在向脐带血储户提供相关服

务的同时，了解到有相当一部分储户希望自己

保存的脐带血也能进入公共库脐带血配型资料

库，在给自己宝宝增添一份保障的同时，也可以

让更多需要脐带血造血干细胞治疗的病患有机

会共享珍贵的脐带血资源。为此推出了“脐带血

存捐互利方案”以供选择。

据悉，相关检测结果进入脐带血公共库配型资

料库，一旦储户相关配型资料与来库查询的病患配

型资料相符时，储户可选择是否将脐带血造血干细

胞捐赠给病患；如果储户选择将脐带血造血干细胞

捐赠给病患，该库将退还储户前期交付的全部费用。

据了解，白血病是造血系统的恶性肿瘤，在

我国的发病率约为 3/10万～4/10万人口,多发

生于青少年,是 35岁以下发病率、病死率最高

的恶性肿瘤，其中急性白血病发病急、发展快、

病死率最高。而造血干细胞移植是目前唯一能

根治白血病的有效医疗手段。

上海市脐带血造血干细胞库经国家卫生部

卫医发文批准设置，2006年 4月获得《中华人

民共和国血站执业许可证》，是上海地区唯一具

有法定开展脐带血采集、制备、检测、冻存、选

择、发放等资质的特殊血站。

目前，上海市脐带血库采集的可供公众检

索、配型和移植的造血干细胞数量已超过了

20000份，占全国公共库存数的一半以上。截至

2013年6月 23日，上海脐血库已经为 571名

白血病患者提供了 629单位的脐带血造血干细

胞样本，使这些患者获得了宝贵的第二次生命。

除上海库外，目前其他脐带血库均弃采公

共库，仅发展自体库（指的是在新生儿出生时，

由其父母在缴纳一定的费用后，由脐带血库进

行脐带血的采集、制备、保存。最终在若干年后，

在其需要时取回使用，脐带血使用权归私人所

有）。但上海市脐带血库仍默默而执着的坚守着

自己的公益信念，始终坚持每年的公共库和自

体库1:1的入库比例发展，不以盈利为目的。目

前上海市脐带血库是全国公共库规模最大，年

移植例数最多的脐带血库。 记者 王弘

石源记 青田石专卖店
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!! 1、什么是脐带血？

脐带血是胎儿娩出、脐带结扎并离断

后残留在胎盘和脐带中的血液，通常是废

弃不用的。近十几年的研究发现，脐带血中

含有可以重建人体造血和免疫系统的造血

干 /祖细胞，可用于造血干细胞移植，治疗

多种疾病。因此，脐带血已成为造血干细胞

的重要来源，特别是无血缘关系造血干细

胞的来源，也是一种非常重要的人类生物

资源。

!! 2、为何要储存脐带血？

脐带血目前不仅已能有效地治疗几十

种难治疾病和多种不治之症，而且它所能治

疗的疾病种类还在不断地增加。

自体储存的脐带血一旦需要使用时，不

需配型，细胞活性强，无免疫排斥的危险，移

植成活率高，治愈率高，医疗费用低，另外储

存的脐带血还能对家庭其他成员有一定的

保障。从未来的发展看，脐带血干细胞具有

极高的医学价值：它将是器官克隆的种子；修

复衰老组织器官，抵抗人体衰老的手段；是攻

克癌症的武器；神经脊髓损伤的治疗也已经

进入临床试验阶段。

!!

3、脐带血可被储存多久？

现有的实验数据资料表明，脐带血造血

干细胞冻存十余年后仍有较好的活性，脐带

血的保存历史也有近二十年，从理论上讲可

以长期保存。

!! 4、所有孕妇都能保存吗？

不是所有的孕妇都能够保存或捐赠脐

带血。孕妇妊娠至少34周以上，并且符合健

康筛查标准的孕妇才能保存或捐赠脐带血。

对于特殊情况，要经脐带血库主任批准后方

可采集（早产同样适用）。

“离预产期还有一个月，我妈问我生

产时要不要留脐带血，留的话，她是本院

职工，能减免一些费用，但说实话我对此

还是比较纠结的，留还是不留这个问题

让我想了好几天。”陈女士是沪上一家媒

体的编辑，母亲退休前是一名有着30多

年工作经验的资深护士，父亲更出身医

学院校。按理说，对于留不留脐带血，陈女

士应该不至于如此纠结。但问题恰恰就

出在家人都曾是“业内人士”这点上。

“在我的同龄人都还不太清楚脐带

血是什么东西的时候，我就知道它能像

骨髓移植一样帮助治愈血液疾病。”陈

女士告诉记者，她还在读书时，母亲就

曾告诉过她脐带血富含造血干细胞，可

以治疗白血病。“她单位曾有个同事，孩

子生白血病，后来硬是又生了一个，用

第二个孩子的脐带血救老大，结果成功了。”

虽然在很多宣传材料中，脐带血被称为“特

效药”“救命血”，但身为医务工作者，陈女士的

母亲也无法百分百确认现有的脐带血采集技术

和保存技术能否妥善保有其中造血干细胞的活

性。“因为在她听说的仅有的成功案例中，脐带

血是新鲜的，而谁也不能保证，在历经 10—20

年的冻存之后，它究竟会成为什么。”

“我妈自己都没法判断，于是把决定权交

给了我，还说如果保留脐带血，两万多块钱的

费用她来出，算是外婆送的第一份礼物。”陈女

士说，据她仔细观察揣摩后发现，其实母亲还

是比较倾向于留存的，“我要是不同意留，她肯

定耿耿于怀，留了权当是心理安慰吧。”

事实上，在陈女士一次性缴纳了采集费和

20年保存费 26000多元后，发生了一件让她

至今都感觉很“悬”的事。

“离预产期还有12天时，我由于咳嗽久治不愈

引发感染，突然发高烧，当时宝宝的胎心飙升到每分

钟180多次，于是实施了紧急破腹产。”手术台上，

主刀医生曾建议陈女士放弃脐带血，“因为宝宝出来

的时候发着烧，事后的验血报告里也显示宝宝白血

球数量高，说明宝宝也是因为被感染了才发烧的，那

这份脐带血在含有造血干细胞的同时也很可能被

感染了。”为了保险起见，陈女士还是执意留下了脐

带血，并向脐带血库的业务员作了说明，“对方说血

库方面会对血样进行化验，如确实不符合留存要求，

钱会退给我们的。如果符合的话，会出具相关具有法

律效应的证明。”最后，陈女士自然是拿到了证明血

样完全没有问题的化验报告，但这份脐带血究竟还

是不是传说中的“灵丹妙药”，陈女士说，她希望永远

不要有检验它的机会。 记者 颜静燕

就脐带血采样等环节的安全性，记者采访

了本市一家三级甲等医院的产科临床医生，他

解释说，“取脐带血是在胎儿已经分娩而出，脐

带断后，胎盘娩出之前”，脐带血并不来自产妇

和胎儿，它是残留在胎盘和脐带中的血液，所以

完全不用担心取血过程对人体造成任何影响。

从医务人员的角度而言，取脐带血是产妇自然

分娩或剖腹产手术中多出来的步骤，要把握时机，

并保证取材和保存时避免污染。而事实上，即便医

生遵照严格消毒无菌操作的流程，也不能百分百保

证脐血质量，因为风险更多来自于产妇的健康状

况。这位医生介绍，只有基本验血指标正常，未患有

病毒感染等传染性疾病的产妇才适合留取脐带血。

比如一位孕期健康的产妇，临盆前突然高烧，也会

必然影响到脐血质量。此外，尤其在自然分娩过程

中，脐血更易受到一些妇科疾病的污染。但一般孕

期容易患上的妊娠高血压、糖尿病等疾病，影响母

体但不直接影响胎儿，反而不会造成脐血感染。

每位产妇的脐带血一般只能取到 100~200

毫升，这样的量，排除损耗等因素，是否在关键

时刻能派上用处？医生认为，对成年人而言，可

能量确实比较小，但对于幼儿来说，应该可以满

足其治疗血液疾病时的需要。

在这位产科医生所在的医院，他也发现脐

带血捐献率有逐年减少趋势。“两三年前，可以

说每台手术的脐带血不是自留就是捐献，现在

除了自留自存数量比较稳定外，捐献的极少。”

他分析认为，可能是因为宣传力度不大，捐献的

热情渐渐降温。“捐献毕竟是一件纯公益性的事

情，但如果脐血库没有足够量的基数，配型率也

不可能很高。”他说，脐带血干细胞可以治疗血

液系统疾病目前在学术上是有定论的，所以于

人于己都有利，但这种治疗手段的代价在于损

耗率、包括保存期多长以及供以配型的基数数

量，因此这位临床医生还是提倡生儿育女时“顺

便”留下脐带血。 记者 马欣然

,存捐互利-受欢迎

■脐带采集示意图■医务人员正在采集血样

■采集好的脐带血


